Proyecto construcción de ambientes de paz

Rodolfo Lara Ibarra

pp. 424 - 431

onvencidos de que el ser humano no puede renunciar a los mejores sueños, nuestros esfuerzos deben estar orientados a la construcción de una sociedad mejor en la que se reduzca el espacio a la violencia se posibilite el respeto a la diferencia, el libre pensamiento, la participación ciudadana y la justicia social.

En esta perspectiva el reto de construir la democracia en nuestro país, no es solo del Estado, sino también de cada ciudadano y en este sentido las instituciones educativas se constituyen en el eje fundamental en la construcción de la convivencia y la cultura democrática.

Trabajar con este propósito significa crear en nosotros y en nuestros estudiantes formas democráticas de pensar, sentir y actuar, para que de esta manera la democracia más que una noción sea un valor constante en nuestras relaciones cotidianas y de esta manera se convierta en el "conjunto de razones para obedecer o el conjunto de razones para sublevarse"

Así pues, nos preguntamos ¿cómo construir ambientes de paz en la IE Incoldelca?, esto con el fin de socializar la experiencia que hemos construido a lo largo de tres años a nivel local, regional y nacional, para dar cuenta de la significancia que tiene en el territorio.

La iniciativa pedagógica "Construcción de ambientes de paz" en la I.E. Incodelca del municipio de Corinto Cauca, se enfoca en el desarrollo de las competencias ciudadanas; en el ámbito de *Convivencia y paz* fundamentada en el ser; con el propósito de que los integrantes de la comunidad educativa apren-

dan a convivir pacíficamente, respetando la diferencia, aceptando la diversidad y vivenciando la inclusión, utilizando el dialogo y la interacción con los demás como alternativa de solución armónica a las diferentes situaciones de conflicto que se susciten en el contexto donde se desempeñen sus integrantes.

Es así que, en 1995 cuando se determinó que la convivencia seria el eje fundamental del PEI: "porque se propuso incidir en el cambio de la cultura escolar a través de la coevaluación como estrategia metodológica, fundamentada en la construcción de convivencia armónica y en alternativas para la resolución de conflictos. Y aunque el diagnostico institucional muestra problemas como la agresión, la falta de autonomía y la autoestima, el desinterés y el autoritarismo, el análisis nos ha permitido inferir que la mavoría de estos conflictos se derivan del tipo de relaciones que se establecen en el interactuar de la comunidad educativa, las cuales llevan implícitos comportamientos y actitudes que constituyen la cultura".

Así pues, la institución Educativa INCODELCA ofrece desde 1968, a la comunidad corinteña la modalidad Técnica Comercial permitiendo que los jóvenes corinteños se superen. El Proyecto Educativo Institucional P.E.I. es orientado por sus principios fundamentales:

- La Convivencia social condición sin la cual no es posible el desarrollo de los procesos de la formación integral del estudiante.
- El Espíritu Investigativo, pilar fundamental en la formación intelectual de nuestros estudiantes.

Sentido de Pertenencia condición necesaria para sacar adelante cualquier proyecto que involucre a la comunidad, desarrollando así la misión institucional de intervenir a través de los procesos de los estudiantes para modificar las causas estructurales de la agresión y la falta de comprensión social.

En desarrollo de los anteriores principios en el año de 1998 se llevó a cabo la primera Carrera Atlética Por la Convivencia, con excelentes resultados en los diferentes niveles: participación masiva de deportistas y comunidad en general, amplia divulgación del evento en los medios de comunicación y por consiguiente la visibilización de la imagen positiva del municipio.

Ya en el 2008 se formuló en el marco de la celebración del Bicentenario de la Independencia en el proyecto "Aprendiendo a Hacer Historia" doscientas preguntas; una de ellas formulada por nuestro estudiante Alejandro Ordoñez Renza ¿Cuál fue la participación de los grupos étnicos en las juntas de gobierno?, que permitió avivar el inicio de un proceso de investigación y la solución al interrogante; se crea el Equipo de Investigación Arco Iris, lema: "Investigación en Mil Colores", dándole así un nuevo rumbo al quehacer pedagógico en la I.E.

Se inició así la investigación para la resolución de la pregunta formulada por el estudiante y un proceso de adquisición de herramientas conceptuales y de análisis, como: grupos étnicos, incidencia política, discriminación, entre otros, igualmente la realización de visitas a museos, a personajes locales, lugares claves para encontrar datos históricos y todo en referencia a la reconstrucción de la memoria histórica local.

En el 2009, seguido de este proceso previo de investigación se reconoció la historia local por medio de José María Obando como personaje nacido en el municipio de Corinto permitiendo la resignificación de nuestro territorio y la puesta en práctica de un recorrido "Siguiendo la Huella de Obando", con la cual se identificaron espacios propios de la ruta que realizo este personaje.

Adjunto a este proceso, se elaboró el video "Aprendiendo a Hacer Historia", el cual compilo el trabajo realizado consolidándose como insumo del proyecto y nace, posteriormente la propuesta de la creación del museo arqueológico e histórico de la cultura "Bolo Quebradaseca", por medio de donación de piezas arqueológicas por parte de la comunidad.

En el 2010, se gesta la carrera atlética, apoyada institucionalmente por el I.E, la Alcaldía municipal, Indeportes -Cauca, la licorera del Cauca, el hospital local, Cruz Roja, Bomberos, entre otras, que propicio la continuidad de este proceso como un proyecto al interior del I.E y reconocido a nivel municipal por la comunidad.

Así mismo, nace la primera fase de sensibilización del museo y recepción de las primeras piezas arqueológicas donadas, lo que nos llevo a establecer un puente con la antropóloga del Cauca, Sofía Caicedo Garzón para la asesoría del cuidado y mantenimiento del museo.

Posteriormente, "Aprendiendo a hacer historia" fue seleccionada en el foro local y luego en el foro departamental, para representar al Cauca en el foro Nacional de experiencias, lo cual lo llevo también a inscribirse en el programa ONDAS y Colciencias del Cauca.

En el 2011, se da la segunda versión de la Carrera Atlética Estudiantil Por La Convivencia y el primer conversatorio con los mayores de la comunidad donde relataron la historia local y el museo arqueológico, realizo con el ICAN la valoración de las piezas donadas, lo que permitió dar a conocer en los medios de comunicación la experiencia por medio de sus avances y logros.

Luego de ello, se inscribe la iniciativa como Construcción de ambientes de paz en el programa de competencias ciudadanas y se realizan actividades de fortalecimiento como: construcción del blog de la Carrera, surge el proyecto "expedición climática" y esta se inscribe en Colciencias.

En el 2012, el Ministerio de Educación Nacional, selecciona esta experiencia para ser sistematizada y recibe el reconocimiento como experiencia significativa a nivel nacional.

Se articulan otros proyectos a la iniciativa de Construcción de ambientes de paz, así como se generan otras iniciativas al interior del I.E INCOLDELCA, como lo son: La tienda de los valores y el conocimiento, además de ello, se participa con la iniciativa en el foro municipal sobre experiencias ciudadanas y se crea la semana cultural "Corinto ciudad pacífico", donde se realizan: la Feria de la Creatividad y el Emprendimiento, Apertura de la primera Sala de Exposiciones del Museo arqueológico e histórico "Cultura Bolo- Quebradaseca", el proyecto de Expedición Climática y la tercera versión de la Carrera Atlética Estudiantil "Por la Convivencia". Para el año 2013, se tiene proyectado realizar el I Encuentro Regional de Experiencias de Paz; la Ruta Turística e Histórica Norte del Cauca "del Camino real"; la creación de la escuela de formación y el club de atletismo "Corinto Ciudad Pacifico"

La semana cultural: "Corinto ciudad pacífico" generó una serie de iniciativas que permitirán desarrollar nuevas dinámicas que facilitaran la articulación y visibilización de proyectos e iniciativas pedagógicas que se adelantan en la institución educativa con proyección comunitaria; motivación para socializar y mostrar los resultados de estos procesos pedagógicos, que contribuyen al fortalecimiento de los ambientes de construcción de Culturas de Paz.

Finalmente, se establece contacto con el museo Arqueológico "La Merced" de Cali y el museo Arqueológico de Palmira "de la Cultura Malagana", lo cual permitió asesoramiento para la organización del museo y la formación en visitas guiadas.

La iniciativa pedagógica se enmarca en el PEI a través del principio de CONVIVENCIA, desde donde se construye con a la comunidad educativa la convivencia social. El desarrollo del proyecto permite que niños, niñas, adolescentes, jóvenes, adultos, adultos mayores y la comunidad en general construyan colectivamente ambientes sanos; entornos protectores de derechos; espacios lúdicorecreativos, deportivos y culturales, que contribuyen a la construcción de culturas de paz en el municipio de Corinto Cauca, desde la I.E. Incodelca a través de sus principios institucionales y el desarrollo de competencias ciudadanas.

De acuerdo con los estándares se incluye en el ítem participo constructivamente en iniciativas o proyectos a favor de la no violencia en el nivel local, regional, nacional y global".

El PEI de la Institución educativa Incodelca se fundamenta en el principio de la convivencia pacífica, permitiendo desarrollar un plan de estudios que incide en el proyecto de vida de la comunidad educativa, con un gran compromiso institucional, sentido de pertenencia, identidad, responsabilidad social y ciudadana. Motivo por el cual se institucionaliza la iniciativa pedagógica "Construcción de ambientes de paz", entre ellos la Carrera atlética estudiantil por la convivencia en el marco de la celebración de la semana cultural de la I.E. Incodelca, con el propósito de promover la práctica de la actividad física para contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de toda la población a través del deporte y la recreación, visibilizando al mismo tiempo la imagen positiva del municipio de Corinto Cauca.

Se visiona posicionar y acreditar la carrera atlética para que sea incluida en el calendario atlético a nivel nacional, teniendo en cuenta que la iniciativa contribuye a generar estilos de vida saludable, igualmente crea espacios para el sano esparcimiento, el uso adecuado del tiempo libre y la promoción de la actividad física, el deporte y la recreación para prevenir el sedentarismo y el incremento del consumo de sustancias psicoactivas en niños, niñas, adolescentes y jóvenes; teniendo en cuenta que estos son grupos de alta vulnerabilidad frente a la problemática social que aqueja al municipio.

Desde la primera versión se ha buscado incluir el nivel competitivo invitando deportistas de Elite Nacional, sin dejar a un lado la participación de todas aquellas personas que lo hacen recreativamente.

En el 2012, en el marco de la semana cultural "Corinto ciudad pacífico" se convierte en el escenario propicio para mostrar los resultados de los proyectos que se articulan en la iniciativa pedagógica. En el caso particular de la carrera atlética moviliza a la comunidad educativa vivenciando con los niños, niñas, adolescentes, jóvenes, adultos y adultos mayores el respeto a la diferencia,

solidaridad, la unidad y el amor por la vida a través de la participación en actividades lúdicas, deportivas y recreativas, como eje fundamental para su bienestar físico, espiritual, intelectual y psicosocial.

En este sentido, el objetivo del proyecto "Construcción de ambientes de paz" es propiciar el establecimiento de espacios culturales, recreativos y turísticos que generen ambientes de paz en niños, niñas, jóvenes y adultos de la población local que permitan disminuir los índices de violencia, utilizando como estrategia la formación en competencia ciudadanas.

Objetivos específicos

Continuar desarrollando las fases para la creación del *Museo arqueológico e histórico de la cultura Bolo-Quebradaseca* en el municipio de Corinto Cauca.

- Establecer el corredor turístico de la Ruta histórica del camino real norte del cauca.
- Realizar anualmente la Carrera atlética estudiantil por la convivencia como una iniciativa pedagógica que mediante el desarrollo de competencias ciudadanas contribuye a la construcción de culturas de paz, a través de la masificación del atletismo y las actividades en pro del desarrollo físico, psíquico, espiritual y social en el ámbito local, regional y nacional.
- Realizar anualmente en el marco de la semana cultural "Corinto Ciudad Pacífico" la Feria de la Creatividad y el Emprendimiento; el Encuentro Regional de Experiencias de Paz.

- Buscar el reconocimiento del nombre "Corinto Ciudad Pacífico" como la marca del municipio de Corinto Cauca.
- Crear la escuela y club de atletismo ""Corinto Ciudad Pacífico" como estrategias para el sostenimiento de la carrera atlética.

Dificultades

Durante el desarrollo de la iniciativa se han presentado algunas dificultades entre las cuales se pueden mencionar las siguientes:

No se ha podido establecer contacto con el ministerio de Cultura Para la implementación en el PEI y plan de estudios el programa Vigías del Patrimonio Cultural, teniendo en cuenta que este programa permitirá que los estudiantes desarrollen sus competencias para la valoración y conservación del material tangible e intangible que hace parte de la riqueza cultural del municipio de Corinto.

Conseguir un sitio adecuado para el funcionamiento del museo se ha convertido en otra dificultad para la iniciativa porque se requiere de reunir condiciones de temperatura, iluminación, seguridad entre otras.

En nuestro país este tipo apuestas pedagógicas, sociales, culturales, deportivas y movilizadoras hacia la construcción de ambientes de paz sin ánimo de lucro carecen de apoyo financiero por parte de los entes gubernamentales y del sector privado.

En el municipio se carece de profesionales en el campo de la arqueología, antropología y la sociología, situación que ocasiona la falta de una asesoría profesionalizada interna, motivo por el cual se debe acudir a asesorías externas que generan mayores costos. Dentro de la iniciativa se enmarca la Ruta Turística e Histórica en el norte del Cauca del "Camino Real" generándose la necesidad de implementar un programa de formación profesional en el área de la Guianza Turística.

La presencia del conflicto armado en el municipio se convierte en una dificultad porque en ocasiones altera la vida cotidiana de los habitantes, afectando negativamente los diferentes procesos que se adelantan en el marco de la iniciativa de Construcción de Ambientes de Paz.

Debilidades

En cuanto a las debilidades del proyecto a pesar de que se está sensibilizando a las comunidades que habitan en zonas donde se han realizado hallazgos arqueológicos aún falta mucho sentido de pertenencia e identidad frente a la importancia que tiene el patrimonio cultural del municipio de Corinto.

El desconocimiento y la falta de aplicación de la normatividad vigente entorno a la protección del patrimonio material e inmaterial, ha ocasionado la perdida de construcciones importantes en la historia urbanística local.

Lecciones aprendidas

En este trasegar iniciado en el año 2008 son muchas las experiencias que han ido marcando, dejando huellas y señalando caminos que contribuyen a la transformación positiva de la comunidad educativa del INCODELCA y de la población corinteña en general; en este sentido se entiende que la práctica de deportes como el atletismo genera ámbitos que crean hábitos positivos y comportamientos pacíficos.

Desde sus comienzos la experiencia pedagógica despertó en los estudiantes un interés muy especial por escudriñar la historia local; a partir de los relatos de nuestros mayores se ha ido recuperando la tradición oral, provocando que los jóvenes aviven su espíritu investigativo.

A través de las nuevas estrategias implementadas en el quehacer pedagógico se puede evidenciar el entusiasmo y el interés de los estudiantes por abordar la resignificación de la historia local desde una perspectiva más vivencial.

Es muy importante resaltar que la práctica de la actividad física y deportes como el atletismo permiten el aprovechamiento positivo del tiempo libre de niños, niñas, jóvenes, adolescentes, adultos y adultos alejándolos de conductas agresivas y comportamientos antisociales, además el deporte se convierte en una alternativa para construir el proyecto de vida de los estudiantes.

La comunidad corinteña se ha convertido en un factor determinante para el éxito de las nuevas iniciativas, que han sido acogidas con mucha empatía, lo que se ve reflejado en la participación masiva en los diferentes eventos que se realizan en el marco del proyecto "Construcción de Ambientes de Paz".

De igual manera, este esfuerzo colectivo ha ido tejiendo sentido de pertenencia e integración comunitaria a través de los diferentes ambientes como el conversatorio sobre historia local que permite el encuentro cálido por medio de la palabra entre generaciones: niños, jóvenes, adultos abuelos estrechando un abrazo fraterno alrededor de las historias que se cuentan y se recuperan para la memoria. La carrera atlética estudiantil que convoca

a la comunidad local, regional y nacional; cada año es el evento esperado en el que la actividad física congrega a visitantes, vecinos, instituciones, comerciantes, padres de familia, estudiantes y comunidad en general, trascendiendo al imaginario colectivo y probando que juntos podemos trazar nuevos caminos.

El museo arqueológico e histórico de la cultura Bolo Quebradaseca, sueño que progresivamente se ha ido interiorizando como el sueño de todos, que permitirá establecer un lazo de comunicación entre el pasado y el presente, que a su vez dejara su huella en el futuro, y mediante este reconocimiento, de lo que hemos sido, del pasado común que nos une podremos generar tejido social, sentido de pertenencia e identidad cultural aspectos todos estos fundamentales para una sociedad que sueña con un mejor porvenir.

Impacto social

La iniciativa Construcción de Ambientes de Paz ha impactado positivamente a la comunidad corinteña porque ha despertado el sentido de pertenencia y de identidad como corinteños, la recuperación de la memoria histórica local.

Además se está proyectando imagen positiva de Corinto a nivel local, regional, nacional e internacional utilizando las ventajas de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.

La institución educativa está cumpliendo con sus principios y objetivos misionales al proyectarse hacia la comunidad con este tipo de experiencias pedagógicas innovadoras, que se convierten en alternativas para el cambio social y cultural de todo un municipio que con el trasegar de los años ha marcado la

diferencia por brindar una educación humanística centrada en los valores sociales y la convivencia pacifica.

Conclusiones

La implementación de la iniciativa pedagógica "Construcción de Ambientes de Paz" ha mostrado que por medio de la creación de espacios alternativos donde se conjugan los esfuerzos e imaginarios colectivos apropiados por toda una comunidad enriquecen el quehacer pedagógico; facilitan la interacción e integración comunitaria; la recuperación y valoración de la cultura local; se masifica la actividad física y la práctica del deporte; se estimula el turismo y se fortalece el sentido de pertenencia e identidad corinteña.

Este tipo de propuestas que nacen desde el sentir de las instituciones educativas, que son validadas y apropiadas por la comunidad deberían contar con el respaldo total de los diferentes entes estatales, sin embargo el apoyo es mínimo para proyectos de tanta envergadura y trascendencia como el nuestro.

Estamos convencidos que la iniciativa "Construcción de Ambientes de Paz" le apuesta a convertirse en una experiencia piloto a nivel nacional e internacional en el tema de educación y construcción de culturas de paz, convirtiéndose así en una alternativa para la convivencia pacífica.